

gros prix, sans compter la perte de temps pour l'arrosage, le danger d'empoisonnement, etc. A nos membres de réaliser, dans leur paroisse, ce qui s'est fait à Neuville ; quelques années de bon travail dans ce sens, par tous nos membres, et les résultats seront appréciables.

A la demande de M. Alphonse Desilets B.S.A., un de nos membres les plus actifs, le congrès des cercles des Fermières a adopté, l'été dernier, une résolution à l'effet que chaque cercle devra demander au conseil municipal de sa paroisse l'adoption de mesures tendant à encourager la construction et l'installation de maisons pour la protection des oiseaux insectivores et chanteurs si utiles à l'agriculture.

De tous les endroits où des maisonnettes ont été installées, nous sont venus des rapports très encourageants. La très grande majorité des maisons été ont habitées par des oiseaux utiles, le printemps dernier. Entre autres, M. Émile Altherr, surintendant du Parc des Champs de Bataille, nous a fait un rapport que quatre-vingts pour cent des 500 maisonnettes installées dans le parc ont abrité des couples d'oiseaux migrateurs de plusieurs espèces.

A notre demande, les terrains du "Quebec Golf Club" et du "Kent Golf Links" ont été érigés en sanctuaires d'oiseaux. Nous avons l'assurance que, dans un avenir prochain, les terrains de ces clubs s'ornent de quelques jolies maisonnettes d'oiseaux, pour la plus grande édification de leurs nombreux visiteurs.

**INSPECTION DES RAZADES.**— Le 29 mai dernier, plusieurs membres du bureau de direction et anciens directeurs se rendirent en automobile à Trois-Pistoles, faire l'inspection de nos deux colonies de canards Eiders d'Amérique de notre propriété des Razades. MM. les docteurs S. Gaudreau, D.-A. Déry, J.-E. Bernier, MM. R. Meredith, N.P., Stuart Ahern, A.-A. Godbout, Jules Lépine et Louis-B. Lavoie, firent partie de l'excursion. M. Napier Smith, naturaliste, président de la "Province of Québec Society for the Protection of Birds", de Montréal, avait accepté l'invitation du bureau de direction et descendit avec nous. M. Smith, un expert et un érudit en ce qui concerne les oiseaux, a déjà fait plusieurs voyages d'étude sur le littoral de la Colombie-Britannique, la côte Nord du golfe St-Laurent et du Labrador canadien, le littoral de la Nouvelle-Écosse et du Cap-Breton.

Le bateau de la traverse des Trois-Pistoles conduisit les visiteurs sur les deux îles, par une température idéale. Nous avons

constaté que les oiseaux sont plus nombreux et une quantité de nids contenaient 7, 8, 9 et même 10 œufs ; cependant, la couvaison n'était pas très avancée à cette date. Nous n'avons pu faire un décompte de la quantité de nids, mais nos gardiens nous ont rapporté 670 nids de canards Eider d'Amérique, sur les deux îles, dans la deuxième semaine de juin. Les goélands argentés y nichent aussi en quantité considérable. M. Napier Smith n'a pas hésité à nous dire qu'il n'avait jamais vu, dans toute l'Amérique du Nord, "une aussi grande quantité d'oiseaux de même espèce, réunis pour couver, sur un aussi petit espace de terrain". Cette appréciation d'un naturaliste qui s'y connaît nous prouve qu'avec une protection persistante on peut donner aux anciens endroits de nidification des îles de la rive sud, tels que St-Barnabé, île du Bic, île aux Lièvres, Pellerin, etc., leur valeur d'autrefois. L'excédent de canards des Razades cherchent à s'établir sur ces différentes îles, mais y sont aussitôt délogés par les pilliers d'œufs qui y continuent leurs déprédations annuelles. Le gardien du phare des Pellerins, M. Hyppolite Morin, un de nos membres, nous a rapporté qu'il avait constaté une augmentation considérable dans la quantité de canards Eiders nichant sur les Pellerins, le printemps dernier.

Le 24 juin 1922, notre "commission d'étude", dans le but d'étudier la migration de nos oiseaux des Razades, étiquettait cinquante jeunes goélands argentés. Cet étiquetage consiste à enrouler autour de la patte d'un oiseau une bande en aluminium portant un numéro matricule. Ces bandes sont distribuées par le "Bureau of Biological Survey, Department of Agriculture, Washington, D.C.", aux États-Unis et au Canada. Plusieurs milliers d'oiseaux sont ainsi étiquetées chaque année et la collection des bandes qui sont rapportées au bureau Biologique fournit des renseignements précieux sur la migration des espèces dans l'Amérique du Nord. La "Bird Banding Association", dont plusieurs de nos membres font partie, coopère gratuitement avec le bureau de Washington dans cet important travail. La question est de savoir si les oiseaux reviennent à l'endroit de leur naissance. Or voici un fait intéressant. Un goéland argenté, portant le numéro 201,527, étiqueté le 24 juin 1922 aux Razades a été trouvé, après cinq ans, le 10 août 1927, à l'Isle-Verte comté de Témiscouata, par Monsieur Jos. Levesque, voyageur de commerce de Québec. L'Isle-Verte est située à quelques milles seulement des Razades. Nous demandons à toutes personnes trou-



**PAYSAGE ET SCENE DU TERROIR.**— Concours de maisonnettes d'oiseaux à Neuville, organisé par le Frère Jean-Baptiste, directeur de l'Académie de Courval, sous les auspices de la Société Provencher. "Enfants de la Province de Québec, construisez chaque année une maisonnette d'oiseaux. Vos petites amies, les hirondelles, viendront l'habiter et vous serez contents."